

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 269

SAN JOSÉ, MIERCOLES 30 DE MARZO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N.º 227.

LINEA DE VAPORES

— DE LA —
UNITED FRUIT CO.

**MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA
QUE TERMINA EL 3 DE ABRIL DE 1904**

SALIDAS

S. S.	"Almiral Dewy", N. York, vía Port. Antonio	el Martes
..	"Velvernon", para Movile	el Jueves
..	"Chickahomany", para Bristol, Inglaterra	el Viernes
..	"Baker", para Nueva Orleans	el Sábado
..	"Harald", para Nueva Orleans	el Domingo

¡¡ LO DEL 3 DE ENERO !!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

"LA JOSEFINA"

FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado a la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

LA CERVECERIA DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio Cj. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

BANANA

Formación de FINCAS DE BANANAS—Estudios
de terrenos

DRENAJE, TRANWAY ETC.

—LIMON—
Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,
Ingeniero Civil.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

—o—
DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

MIGUEL A. SALAZAR

SEMANA SANTA

Entramos en los días de mística contemplación. Los misterios del Hombre-Salvador ocupan justamente la atención de la sociedad creyente, de la sociedad que tiene fe en la vida de ultratumba.

Nosotros somos respetuosos a las mayorías que con razón deben tener la mirada fija en una áncora de salvación como es el catolicismo.

Nuestras madres nos iniciaron en los misterios de la fe católica, guiaron nuestros primeros pasos en ese culto sublime, inefable, en cuyos goces se extasía el alma piadosa, el alma que espera romper la cárcel mundana para remontarse a los cielos forjados por la fantasía de la religión.

La tolerancia es una virtud. Elogiamos a los que tienen fe, a los que miran por el prisma de la religión y tienen el convencimiento, arraigado en el espíritu, de una salvación final. ¡Dichosos esos seres! Felices esas almas que se embriagan en la contemplación de la vida sobrenatural.

Para los que estamos convencidos de la realidad de la vida no hay más en el mundo que una verdad refundida en dos premisas: la existencia miserable que llevamos, y la muerte que debemos esperar con deleitosa fruición.

El único placer verdadero es el placer de la tumba.

El colmo de los deleites, el deleite que perdura, la muerte.

LA NUEVA TARIFA

CHIEFLADURAS DE LA MUNICIPALIDAD

El Gobernador de esta provincia, don Ricardo Mora Fernández, celebró—con autorización de la Municipalidad—un contrato con don F. G. Hausen, en su carácter de administrador y represen-

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central Carlos Franc.º Salazar Este, N.º 439.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR DON LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámenes de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme a los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

tante de "The Costa Rica Electric Light and Fraction Company Limited", el cual convenio, en una de sus cláusulas dice lo que literalmente copiamos:

"La Compañía no podrá cobrar más de diez céntimos de colón por la carrera total ó parcial entre la Estación del Ferrocarril de Costa Rica y la esquina de la Cárcel Pública, ni más de quince céntimos de colón por la carrera total ó parcial entre la esquina llamada de Fuentes (en San Pedro) y el Hipódromo". Mr. Hausen debe estar riéndose de semejante contrato!

¿Es justo que se pague por el trayecto entre la Cárcel Pública y la Estación diez céntimos, y quince por el trayecto igual entre la Estación y la esquina de Fuentes y entre la Cárcel y el Hipódromo? Semejante reglamentación bien merece que se repruebe en nombre de nuestros campesinos.

Quien se beneficia con esa concesión es, á no dudarlo, el rico que acostumbra recorrer en tranvía, y que pagará ahora tan sólo diez céntimos, mientras que los pobres que suban en la estación y que tengan que ir á Fuentes deben pagar quince céntimos. ¿Por qué ese exclusivismo en favor de la clase pudiente? ¿Es acaso que el señor Gobernador quiso dejar esa ganga en favor de la clase social á que pertenece, dejando al pobre "chaqueta", al siempre mal tratado "concho" sujeto á una tarifa mayor?

Don Ricardo no olvide su ilustre abolengo!

¿Por qué mejor no se consiguió que de la estación á Fuentes ó de la Cárcel al Hipódromo, se pagará por el pasaje diez céntimos? Eso habría sido más lógico, porque el pueblo hubiera sido el ganancioso. Porque hay que convenir que los campesinos que se dirigen al Hipódromo toman regularmente el tranvía en la esquina de la Cárcel, y los que se dirigen á Fuentes lo toman en la Estación del Ferrocarril buscando de esta manera economizar, siempre lo más posible, porque un cinco significa para ellos un colón.

Pero nó, aquí todo se hace al revés. El criterio de los hombres que nos gobiernan es un remedo del tantas veces citado animal que como el retroceso, camina á la inversa.

Para concluir confesamos, no sin bastante pena, que la inteligencia de nuestro querido gobernador no corre parejas con su popularidad social.

LA PRENSA DE COSTA RICA AL PRESIDENTE DE HONDURAS

—TELEGRAMA—

SEÑOR DON MANUEL BONILLA

Presidente de la República de Honduras
Tegucigalpa

Prensa de Costa Rica, en nombre de la civilización contemporánea,—de que es usted valiente

soldado,—pide que no se manche la bandera de Honduras con la sangre de Policarpo Bonilla.

Por "La República", J. Arrillaga Roqué.—Por "La Prensa Libre", Alfredo Greñas.—Por "El Anunciador Costarricense", María v. de Lines.—Por "El Eco Católico", Presbítero Juan Garita.—Por "La Gaceta Médica", F. J. Rucavado.—Por "El Pacífico", J. de Dios Matus.—Por "El Día", F. Alpizar A.—Por "El Noticiero", Modesto Martínez.—Por "El Derecho", F. Borges P.—Por "La Justicia Social", Rafael Calderón M.—Por "El Orden Social", Rosendo Valenciano.—Por "Pandemonium", R. Fernández Guardia.—Por "El Centinela", Carlos Orozco Castro.—Por "La Patria", Federico Herrera G.—Por "Páginas Ilustradas", Próspero Calderón.—Por "El Demócrata", Víctor Orozco.—Por "El Poás", José Figueredo.—Por "La Hormigueta", Lioncio N. Bello.—Por "Limón Weekly News", F. M. H. Wood.

CABLEGRAMAS

Tokio, 27.—Telegramas privados recibidos de Corea informan que los rusos están formando una posición muy fuerte en la vecindad de Anting y que además de 7 fortalezas que tienen construídas, se ocupan en levantar 6 más. También se dice que han establecido en Chiajan Siong 4 baterías de artillería y que tienen mucha dificultad en el transporte de provisiones debido á la mala condición de los caminos y puentes. La comida está muy escasa y por falta de ganado han tenido que comer carne de caballo. Batidores japoneses informan haber encontrado tropa rusa al Sur del Río Yalú en mayor número de lo que se pensaba.

San Petersburgo, 27.—El texto del mensaje de Emperador al Virrey Alexieff notificándole el nombramiento de Kuropatkin como Jefe de las fuerzas en Lejano Oriente y al Almirante Macaroff como Jefe de la flota en Puerto Arturo, es como sigue: "La importancia de la lucha pendiente que determinará y asegurará la preponderancia de Rusia en las costas del Pacífico, me hacen ver que será necesario para Ud. como mi Lugar Teniente trasladar su residencia á un lugar más central, por ejemplo á Aarbin ó otra posición de su agrado, por este motivo he creído enviar en su auxilio al General Kuropatkin para dirigir las fuerzas terrestres y al Almirante Makaroff para dirigir las fuerzas marítimas. Está convenido de que el nombramiento de esos Jefes respetables é independientes ayudarán á Ud. como mi Lugar Teniente en el desempeño de la difícil é histórica tarea que le ha cabido en suerte desempeñar". El gobierno del Japón, por medio de la embajada de los Estados Unidos, ha solicitado al gobierno de Rusia permitir al cónsul japonés residente en la isla Turbuss Sakalin con seis cientos refugiados regresar al Japón, muchos de éstos sufren por falta de comestibles. Periódicos de aquí refiriéndose á artículos publicados en la prensa americana dicen que éstos prueban que la agitación de los Estados Unidos en favor de los japoneses, no ha tenido el éxito brillante que los corresponsales de los periódicos londinenses aseguran. Algunos periódicos critican agudamente el consejo que dió Sir Robert Hart Inspector General de Aduana, de aumentar la

fuerza del ejército chino. Dice el Novoe Vremya, que Sir Robert astutamente está procurando animar á la China á intervenir con un ejército semi organizado, una vez que los japoneses estén vencidos, con el objeto de dar lugar á la Gran Bretaña á tomar parte en los despojos.

Moscow, 27.—Refiriéndose al sentimiento americano, los periódicos opinan que los Estados Unidos tienen mala impresión de los rusos debido á la lectura de las obras de Tolstov y Máximo Gorky.

San Petersburgo, 28.—Se asegura que el Capitán Yrkoff, quien vendió documentos importantes al Japón, fué ahorcado el martes por traidor á la patria.

Se dice que Koropatkin quedará en Mukdier y que su jefe activo será el General Dunueloff.

Berlín, 28.—La actitud de la China causa mucha actitud aquí, pero el despacho de Relaciones ha sabido que el jefe de 22 mil hombres situados en la frontera de Manchuria, en virtud de órdenes está reconcentrándose al interior.

Ciudad de México, 27.—Una serie de temblores en los estados de Guerrero, Jalisco, Michoaca, Colima, Puebla, Guánazuato ó Hidalgo, han causado considerables pérdidas de propiedades. Donde hubo mayor daño; ha sido en los estados de Jalisco y Guerrero. En Sayula y Jalisco muchos edificios fueron averiados y Aultán del mismo estado; prácticamente todos los edificios fueron dañados. En Jimeltepec, Guerrero, la cúpula de la iglesia de San José sucumbió y en Taxquillo, Jalisco, derrumbóse el Palacio municipal. En el alto estado de Colima la casa del cura está arruinada y muchas otras averiadas; expertos del servicio meteorológico atribuyen los disturbios sísmicos á la actividad del volcán Colima.

Panamá, 28.—Cablegramas de Bogotá avisan que todavía es probable la elección de Reyes; pero no se decidirá hasta junio. El ministro peruano, Chocano, partió para el Istmo en camino para Nicaragua. Cumplió hábilmente con su misión. El ministro del Ecuador tuvo un gran recibimiento á su llegada por un millón de personas.

Nápoles, 27.—El Rey, acompañado del Ministro de Relaciones Exteriores, visitó al Emperador abordo del "Hohenzollern". Después de merendar con el Emperador se embarcó en el buque insignia italiano "Cicilia", donde se reunió con el Emperador con quien inspeccionó la flota italiana compuesta de 15 buques además varios torpederos en medio del ruido de los cañonazos y vítores de las tripulaciones. El público mostró mucho entusiasmo.

San Petersburgo, 27.—La movilización de ejército de la Manchuria está completa. Kuropatkin se demoró en Harbur para visitar la fortaleza y llegó á Mukden esta noche. Las autoridades rusas tienen informes privados de que el Gobierno de Egipto se propone vigilar los buques que pasen por el canal de Suez con el objeto de averiguar si llevan contrabando de guerra. Si el informe se confirma oficialmente, Rusia protestará porque es contrario á los convenios internacionales respecto á canales.

Buenos Aires, 28.—Los últimos informes recibidos de Montevideo dicen que es inminente una batalla entre las fuerzas revolucionarias al mando de Saravia y tropas del Gobierno. Saravia se encuentra en el departamento de Rivera organizando un ejército de 20 mil hombres sin ser molestado por el Gobierno. Despachos de Río Janeiro informan que los peruanos han nombrado jueces de paz para los distritos de Punes y Jurua, y estable-

cido una aduana en Madre de Dios donde edificarán una fortaleza. Como esos distritos se consideran territorio del Brasil, en virtud del arreglo con Bolivia los periódicos brasileños atacan violentamente al Perú. Parece que el Perú pide que se someta el asunto á arbitralmente ó que el Brasil le pague como indemnización la suma de 4.000.000 de libras. Los brasileños no están dispuestos á aceptar esas propuestas, pues dicen que consideran el asunto definitivamente arreglado. Minerales encontrados en San Pablo contienen "Radium".

París, 28.—Ayer la Corte de Casación oyó privadamente el testimonio del General Mercier ex-Ministro de la Guerra y uno de los más importantes testigos en la investigación Dreyfus. La sesión duró seis horas. El Gobierno vigila atentamente los acontecimientos en Venezuela en vista de las serias complicaciones que pueden resultar de la falta de pago de las indemnizaciones. Es creencia general que esas molestias continuarán mientras Castro tenga el poder.

Roma, 28.—Durante las sesiones en la Cámara del día de ayer, Santini hizo moción de enviar un despacho al Emperador Guillermo saludándole en nombre del Parlamento. Dijo que Su Majestad era fiel amigo de Italia en todo tiempo y que todo el país espera que del encuentro del rey más estrechos lazos que ligan á Alemania é Italia. La moción fué aprobada por unanimidad.

Roma, 28.—El "Observatore Romano", órgano del Vaticano, publica un artículo dando la bienvenida al Emperador Guillermo. Se cree que fué inspirado por el Papa. El artículo alabando al Emperador ataca á Francia. Dice que la figura noble del monarca alemán en el presente momento histórico es el emblema del programa que personificaba la mejor forma de la civilización moderna y que demuestra que para ser una nación moderna y progresista no es necesario arrojar monjes y monjas ni imponer ateísmo en las escuelas, como tampoco lo es de imponer silencio á los obispos y cansar todo un pueblo con indebidamente é incomprensibles luchas. Se considera el artículo como confirmación de las duras palabras dirigidas por el Papa á la Francia en su discurso del 13 del presente y de lo cual se cree puede resultar la ruptura del concordato.

Berlín, 28.—Es casi seguro que el Rey Alfonso de España visitará esta ciudad dentro de pocos meses, enseñada irá á Viena.

Valparaíso, 28.—El crucero británico "Scafton" zarpó para Coquimbo.

París, 28.—La protesta que el Gobierno francés por medio de su Embajador comunicó al Vaticano respecto al lenguaje del Papa en contra de Francia fué verbal. Hay muchos miembros del Sacro Colegio que consideran el lenguaje del Papa respecto á Francia como indiscreto y no merecido. El incidente ha demostrado la tendencia del Papa de obrar sin consultar con el Sacro Colegio, pues los Cardenales no tenían ideas de sus intenciones. La protesta del Gobierno es más ó menos como sigue: "El discurso del Santo Padre con ocasión de la fiesta de San José constituye una crítica á la política francesa. Esa crítica no es aceptable, principalmente por ser contraria á las estipulaciones del concordato que reglamenta las revelaciones entre la Santa Sede. Francia por este motivo es de su deber protestar formalmente al Secretario de Estado de su Eminencia contra esas alegaciones que no pueden admitirse ni en la sustancia ni en la forma.

SECCION INDEPENDIENTE

De San Ramón
DE SOBRE MESA

Pero qué trapeada, tío! ha visto Ud. EL CENTINELA del sábado?

—Ya lo creo que lo he visto, y mucho que me ha gustado el artículo ese en que tan frescas verdades les dicen á esos que se cambiaron.

—Mucho ha gustado á todos, pues la verdad es que tanto á republicanos como á nacionalistas, ha caído malditamente la conducta de esos señores, por el mal predicado en que han puesto el buen nombre de nuestro pueblo; pero la verdad es también que no son ellos los más culpables.

—¿Quiénes son pues?
—Quiénes los indujeron á proceder así, valiéndose para ello de medios que causa rubor repetirlos por tratarse de personas que eran tenidos por lo mejor y más digno y que no perdían ocasión de hacer alarde de su republicanismo y de la entereza de su carácter & c.

—No te entiendo, sobrino.
Ya va usted á entender. Se acuerda usted en la política pasada, quienes más trabajaron en contra de la transacción y fueron los abanderados del partido republicano aquí hasta ser considerados y tenidos por éste, como la encarnación más viva de sus ideales? (sic)

—Si que me acuerdo: había muchos; pero sobre todo una familia se distinguió por el entusiasmo con que abrazó nuestra causa, la defendió en todas partes y trabajó por su triunfo; hasta las mujeres y los chiquillos parece que estuvieran igualmente inflamados por el fuego del patriotismo que ardía en los pechos de todos los buenos ramonenses. Aun recuerdo el domingo aquel en que á la salida de misa mayor, dos de ellos, entre otros hicieron "muy buenos" discursos al pueblo, explicándole lo que era la transacción y preparándolo para la lucha que se iba á trabar. Sobre todo uno cómo se indignaba al solo nombre del candidato y cuanto odio demostraba tener á ese hombre; Pero lo que le hacía sentir verdaderos paroxismos de rabia era pensar que hubiera un ramonense que pudiera ser partidario del hoy Presidente de la República.

—Bien lo recuerda usted, tío. Pues bueno, ese hombre y esa familia toda.....
—Que! hoy son nacionalistas.

—Na...cio...na...lis...tas...!!!
—Como usted los oye, y ellos, junto con otros de aquellos abanderados de que hace poco le hablaba, los que tienen la culpa de la vergonzosa pifia de los electores que al bando contrario se fueron.

—Pero dime, sobrino ¿no me estas bromando?
—Ca, tío! si es del dominio público; na da sabrá usted?

—Te diré, algo he oído; pero la verdad no lo creía... aunque ya me extraña mucho la conducta de algunos de ellos, sobre todo desde que no están colocados...
—Precisamente usted recordará que antes lo estaban; pero que al llegar don Ascensión á la Presidencia tuvieron que soltar la teta, y entonces fué el crugir de tripas.

Gentes que no saben vivir sino del presupuesto, muy pronto sintieron los efectos de su obligada renuncia y la necesidad con todo su cortejo de privaciones y miserias hizo presa de los infelices dejándose casas que tal vez no tienen.

Que han de tener, hombre, que han de tener! Pero dime; ¿como hicieron estos nacionalistas de nuevo cuño para conquistar á los petates esos que fueran á votar por la papeleta oficial?

—Muy sencillamente y usted lo ha dicho. Además dos de esos electores son hechos por el nacionalismo y no han hecho más que corresponder á la "confianza" que en ellos depositara su partido. Los otros, unos con promesas, otros con amenazas, otros por ignorancia de su deber, cayeron en el garlito.

—Hombre si no te explicas me quedo en la misma.
—Pues está muy claro tío: usted sabe que entre esos electores hay dos ó tres que viven del "honrado oficio de guaro; pues bien... y claro, gentes sencillas, otro es ambicioso y poco dado al trabajo; pues á este se le dijo: será usted Agente de Policía del Barrio, y también mordió el cebo, otro es timorato y en este, dicen, influyó como también en los dos "naciona-

listas; la blanca mano" de cierto aspirante á "un buen curato"; y por último, uno, el el peor de todos, porque le rascaron la barriga....

—¡Oh! eso es inaudito, vergonzoso! Y tal vez por los mismos encargados de velar por la moralidad y.....?

—Exactamente, lo ha adivinado usted como que estos todo lo pueden, hasta pisotear las leyes y burlar la buena fé pública y de sus superiores.

—Y el Gobierno sabe esto?
Probable es que nó, pues como quiera que sea, el Gobierno tiene al frente un hombre honrado y de talento que jamás autorizará tales manejos, que sólo traen por consecuencia su deshonra y desprestigio.

—Es verdad, don Ascención debe ignorar eso, pero dime una cosa: ya en "EL CENTINELA" ví y ahora te lo oigo repetir eso de "un buen curato"; ¿caso nuestro cura?.....

—Nuestro cura es persona dignísima, incapaz de descender al terreno en que sólo viven los gusanos, por más que se trate de echarle lodo y de querer hacerle aparecer en todas partes, y en confabulaciones con los republicanos para atacar al Gobierno. No, no se trate de él.

—Entonces!.....
—Entonces? Ah! tío, es muy grande la imbecilidad humana y son muchas las víctimas de la ridícula y tonta vanidad.

—Sí, tienes razón; pero te juro por mis canas que estoy escandalizado y avergonzado al mismo tiempo. ¡Dios mío! En quien fiar ya, si aquellos que teníamos por hombres de elevadas ideas y sanos principios por hombres honrados y de carácter así se mudan, así se vendan! A que caos irá á parar la Patria con hijos tan indignos!; que porvenir nos espera con hombres que así se nulifican, que así se matan?

Pero, sobrino, larga ha sido la conversación y tengo que hacer en otra parte, pues como no soy empleado... conqué hasta otra vista, que ya volveré para que hablemos de otros asuntos; adios pues.

—Adios tío.
TAQUÍGRAFO
San Ramón, marzo de 1904.

Información y crítica

PARA SEMANA SANTA
La Unión de las Fábricas, de los señores Múrolo Hermanos, no sólo atiende al público ofreciéndole magníficos casimires, sino también algo alimenticio.

El que quiera un magnífico antepasto ó una suculenta sobremesa, ocurra donde los hermanos Múrolo que acaban de recibir un completo surtido de artículos italianos, nunca llegados al país, como quesos exquisitos y latas de conservas.

Aceite puro de olivas de primera clase, propio para las colonias extranjeras que lo acostumbra para cocinar como para el público en general. El que quiera convencerse haga una visita á "La Unión de las Fábricas" de los Hermanos Múrolo y se convencerá de lo dicho. Hay aceite "Sorrento" de pura oliva, quesos finos de "Puglia" de varias clases legumbres y pesados frescos á escogor.

UN DIA DEL AÑO
CINCO VECES HISTORICO

El día dos de diciembre ha sido cinco veces el teatro de importantes sucesos, en el curso de diez y nueve siglos.

El dos de diciembre de 1804, tuvo lugar la coronación de Napoleón I por el Papa Pío VII en nuestra Señora de París.

Un año después el Emperador derrotaba en Austerlitz á los ejércitos austriacos y prusianos, coaligados.

Es demasiado célebre el golpe de Estado del 2 de diciembre de 1851.

En 1870, el 2 de diciembre fué derrotado en Patay el general Chanzy; esta derrota decidió la retirada del ejército del Loire, hasta entonces victorioso. En fin, el 2 de diciembre de 1887, el Presidente Grévy dió su dimisión á consecuencia del asunto de las condecoraciones, que todo el mundo recuerda todavía.

Dr. FONSECA GUTIERREZ
Llamamos la atención de nuestros lectores hacia las buenas curaciones hechas por el Doctor Francisco E. Fonseca, especialmente en las enfermedades de los niños, en estos meses de cólera infantil, como son abril y mayo

AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

Ofrezco mis servicios á los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, "libre de porte."

EMILIO ARTAVIA.

FERROCARRIL AL PACIFICO

AVISO

Desde el domingo 27, hasta el jueves 31 inclusive, del corriente mes, se venderán tickets de ida y vuelta en las dos Divisiones (San José-Santo Domingo y Esparta-Puntarenas) válidos hasta el 5 de abril próximo, á los precios siguientes:

—DIVISION SAN JOSE-SANTO DOMINGO—

		1ª CLASE	2ª CLASE
De San José	á Santo Domingo	¢ 4-70	¢ 2-95
" Las Pavas	" "	4-25	2-70
" San Antonio	" "	3-70	2-35
" Ojo de Agua	" "	3-35	2-15
" Nuestro Amo	" "	3-25	2-00
" Turrúcares	" "	2-55	1-60
" Atenas	" "	2-05	1-30
" La Balsa	" "	1-75	1-10
" Escobal	" "	1-15	0-75
" Concepción	" "	0-70	0-45
" Hacienda Vieja	" "	0-40	0-20

—DIVISION ESPARTA-PUNTARENAS—

		1ª CLASE	2ª CLASE
De Esparta	á Puntarenas	¢ 1-60	¢ 1-05
" Barranca	" "	1-15	0-75
" Porvenir	" "	0-95	0-60
" El Roble	" "	0-85	0-55
" Chaguíto	" "	0-70	0-45
" Carrizal	" "	0-60	0-40
" Chacarita	" "	0-50	0-35

NOTAS.—Con el objeto de que los pasajeros que salen de San José y demás estaciones en el tren ordinario del Jueves Santo, puedan llegar á Puntarenas el mismo día, se correrá un tren especial de Esparta á Puntarenas, el cual saldrá á las 6 p. m.
—Las personas que quieran llevar sus caballos para hacer las excursiones desde Santo Domingo á Pigres ó Esparta, podrán conducirlos en el tren ordinario del Jueves Santo y regresarlos en los trenes del 4 y 5 de abril. El precio del pasaje para las bestias durante esos días será de ¢ 8-00 ida y vuelta.
—El Viernes Santo 1º de abril no correrán los trenes.

A. VILLASEÑOR,
Administrador General.

FISGONAS!

Escarpiá tiene su disculpa en la política enmarañada de la cesaria Roma. El esbirro josefino puede servir en estas repúblicas de nombre, siguiendo los pasos á los individuos y dando cuenta á sus jefes de los pormenores de las personas que vigilan. Pero las que no tienen disculpa son esas fisgonas y aún esos que sin sueldo ninguno dan cuenta de todo lo que revisan desde la entreabierta ventana ó al travez del claroscuro de la cortina alcahueta.

Fisgonas que con envidia tratan en su despecho amargo de descubrir en la vecina, intenciones malévolas, en el vecino mal cónyuge, y mil cosas más que no son para contarlas en el molde estrecho de esta gaceta.

¡Guerra á las fisgonas! Guerra á esas solteronas, mal querientes de la juventud triunfante.

CUESTION CAÑERIA

Pronto publicaremos la continuación de los artículos que empezamos en "La República," en los cuales nos proponemos demostrar que de las fuentes del "Chiguíto" no se puede ni se debe traer el agua que debe surtir á la cañería de San José.

Sabemos que el inteligente ingeniero Lucas Fernández ha presentado á la Municipalidad un serio y detenido estudio en el cual se prueba nuestro aserto.

Tiene nuestro amigo Luquitas las columnas de "EL CENTINELA" á su disposición si quiere también defender su proyecto.

INFORME

Hemos recibido el informe de la Sociedad Económica Nacional.

El capital con que actualmente cuenta es de ¢ 17,885 36; fondo de reserva, ¢ 476 18; ganancias y pérdidas, ¢ 94 09; intereses á cuenta nueva, ¢ 34 83. El Tesorero es el inteligente contabilista don Enrique Goicoechea.

PASAJEROS

El tren que salió á las 8 ½ esta mañana con rumbo al Pacífico llevó tres coches de 1ª clase y dos de 2ª con más de doscientos pasajeros.

LA CONOCIDA

Fábrica de Calzado de don Emilio Artavia nos ha enviado unos avisos con secante por detrás. Agradecemos el envío, no tanto por el aviso, pues, esa fábrica tiene una popularidad completa, sino que más bien por la utilidad del secante, sobre todo, por la escasez de ese artículo en nuestra oficina de redacción.

HASTA

las doce del día de hoy hablan solicitado pasaje en el tren extraordinario que debe salir esta tarde á las seis p. m. para Santo Domingo de San Mateo, cincuenta personas; es decir, 15 pasajeros de primera, y 35 de segunda. Hasta la hora en que escribimos estas líneas se ha tenido como un hecho el tren extraordinario que á iniciativa de particulares, accedió gustoso á ordenar el cumplido Administrador del Ferrocarril del Pacífico, don Alberto Villaseñor.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Esté del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA UNION DE LAS FABRICAS

(DE)

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas. — Calle central, Sur, nos. 31 - 32. — Contiguo á la Botica del Comercio.

LA NACIONAL

(O)

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor VENDE SIEMPRE MUY BARATO

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á La Mascota, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea. Acercándose la Semana Santa, desde hoy atiende órdenes para los que quieran divertirse en Pigres, y pueden dirigirse á Santo Domingo de San Mateo, por correo ó telégrafo.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE LIGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

ISIDRO MARIN CALDERON

— ABOGADO Y NOTARIO —

100 varas al Sur del Teatro de Variedades.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tálesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTISTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

SE ALQUILA En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

Una casa cómoda, elegante é higiénica

(O)

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de 6.100 VARA CUADRADA PERO AL CONTADO. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito é higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12½ por 50.) Entenderse en la casa N^o 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"